

# Les populations de la terre promise (le pays de Canaan)

Qu'avait déclaré le Dieu tout puissant à Moïse pour permettre l'exode des fils d'Israël vers la terre promise ?

**Exode 3:8** « Aussi je descends pour les délivrer de la main des Égyptiens et pour les faire monter de ce pays vers un pays bon et vaste, vers un pays ruisselant de lait et de miel, vers le lieu [où habitent] les Cananéens et les Hittites, les Amorites et les Perizzites, les Hivites et les Yébusites. »

Qu'avait prévu Jéhovah pour les peuples qui habitaient la terre promise ?

**Exode 23:23** « Car mon ange marchera en avant de toi, oui il te conduira chez les Amorites et les Hittites, les Perizzites et les Cananéens, les Hivites et les Yébusites, et je les effacerai bel et bien. »

Il est légitime de se demander pourquoi Le Dieu d'amour avait prévu de détruire ces peuples, qu'ont-ils donc fait pour mériter un jugement si sévère ?

## 1. Les Cananéens

Quelle est leur origine ?

Canaan était le quatrième sur la liste des fils de Cham, et petit-fils de Noé

**Genèse 9:18** « Et les fils de Noé qui sortirent de l'arche étaient Sem, Cham et Japhet. Plus tard, Cham fut le père de Canaan. »

**Genèse 10:6** « Et les fils de Cham furent Koush, Mitsraïm, Pout et Canaan. »

**1 Chroniques 1:8** « Et les fils de Cham furent Koush, Mitsraïm, Pout et Canaan. »

Canaan était donc l'ancêtre de 11 tribus qui finirent par s'établir dans la région qui s'étend le long de la Méditerranée orientale, entre l'Égypte et la Syrie, lui donnant ainsi le nom de "pays de Canaan".

**Genèse 10:15-19** « Et Canaan devint père de Sidon son premier-né et de Heth, <sup>16</sup> ainsi que du Yébusite, de l'Amorite, du Guirgashite, <sup>17</sup> du Hivite, de l'Arqite, du Sinite, <sup>18</sup> de l'Arvadite, du Tsemarite et du Hamathite ; ensuite se dispersèrent les familles du Cananéen. <sup>19</sup> La frontière du Cananéen allait donc de Sidon jusqu'à Guérar, près de Gaza, jusqu'à Sodome et Gomorrhe et Adma et Tseboyim, près de Lasha. »

L'histoire révèle qu'avant d'être conquis par les Israélites Canaan avait été vassal de l'Égypte pendant quelque deux siècles. Au cours de cette période, des messages (connus sous le nom de Tablettes d'el-Amarna) envoyés par les rois vassaux de Syrie et de Palestine aux pharaons Aménophis III et Akhenaton révèlent les grands conflits qui opposaient les différentes villes et les intrigues politiques menées dans la région. Quand les Israélites arrivèrent à la frontière de Canaan (1473 av. n. è.), le pays était constitué de nombreuses cités-États, ou petits royaumes, qui présentaient néanmoins une certaine cohésion d'après les liens tribaux.

Quelles étaient les pratiques des Cananéens et pourquoi Jéhovah a-t-il décidé de les détruire ?

Au fil des siècles le pays de Canaan finit par être saturé de pratiques détestables, tels l'idolâtrie, l'immoralité et le meurtre. La religion des Cananéens était extraordinairement vile et perverse, leurs " poteaux sacrés " étaient de toute évidence des symboles phalliques et bon nombre de rites en usage sur leurs " hauts lieux " consistaient en immondes débordements sexuels et en perversion

**Exode 23:2** « Tu ne devras pas te prosterner devant leurs dieux, ni te laisser entraîner à les servir ; tu ne devras rien faire qui ressemble à leurs œuvres, mais il faudra absolument que tu les démolisses et que tu brises leurs colonnes sacrées. »

**Exode 34:12-13** « Garde-toi de conclure une alliance avec les habitants du pays où tu vas, de peur que cela ne se révèle un piège au milieu de toi. <sup>13</sup> Mais leurs autels, vous les abattez ; leurs colonnes sacrées, vous les briserez ; et leurs poteaux sacrés, vous les couperez. »

**Nombres 33:52** « Vous devrez chasser de devant vous tous les habitants du pays et détruire toutes leurs figures en pierre ; toutes leurs images en métal fondu, vous les détruirez ; et tous leurs hauts lieux sacrés, vous les anéantirez. »

**Deutéronome 7:5** « " Voici au contraire ce que vous leur ferez : leurs autels, vous les abattez ; leurs colonnes sacrées, vous les briserez ; leurs poteaux sacrés, vous les couperez ; et leurs images taillées, vous les brûlerez par le feu. »

. L'inceste, la sodomie et la bestialité faisaient partie des ' agissements du pays de Canaan ' qui le rendaient impur, faute pour laquelle il devait ' vomir ses habitants '. **Lévitique 18:2-25.**

Entre autres choses détestables, les Cananéens se livraient aussi à la magie et au spiritisme, ils liaient autrui par des sortilèges et faisaient passer leurs enfants par le feu.

**Deutéronome 18:9-12** " Quand tu seras entré au pays que Jéhovah ton Dieu te donne, tu ne devras pas apprendre à faire selon les choses détestables de ces nations. <sup>10</sup> Il ne se trouvera chez toi personne qui fasse passer son fils ou sa fille par le feu, personne qui exerce la divination, aucun magicien, ni personne qui cherche les présages, ni aucun sorcier, <sup>11</sup> ni personne qui lie autrui par quelque sortilège, ni personne qui consulte un médium, ou quelqu'un qui fait métier de prédire les événements, ou quiconque interroge les morts. <sup>12</sup> Car tout [homme] qui fait ces choses est chose détestable pour Jéhovah, et c'est à cause de ces choses détestables que Jéhovah ton Dieu les chasse de devant toi. »

Baal était la plus éminente divinité adorée par les Cananéens

**Juges 2:12-13** « Ainsi ils abandonnèrent Jéhovah le Dieu de leurs pères, qui les avait fait sortir du pays d'Égypte, et se mirent à suivre d'autres dieux parmi les dieux des peuples qui étaient autour d'eux ; ils se prosternèrent alors devant eux, si bien qu'ils offensèrent Jéhovah. <sup>13</sup> Ainsi ils abandonnèrent Jéhovah et se mirent à servir Baal et les images d'Ashtoreth. » voir aussi **Juges 6:25-32** ;

**1 Rois 16:30-32** « Ahab le fils d'Omri se mit à agir plus mal aux yeux de Jéhovah que tous ceux qui avaient été avant lui. <sup>31</sup> Et il arriva — [comme si c'était] chose de peu d'importance pour lui de marcher dans les péchés de Yarobam le fils de Nebat — qu'il prit alors pour femme Jézabel la fille d'Ethbaal le roi des Sidoniens, puis il alla servir Baal et se prosterna devant lui. <sup>32</sup> Il dressa en outre un autel à Baal dans la maison de Baal qu'il bâtit à Samarie. »

Les déesses cananéennes Ashtoreth, Ashéra et Anath sont présentées dans un texte égyptien à la fois comme des déesses-mères et comme des prostituées sacrées qui, paradoxalement, demeurent perpétuellement vierges (littéralement : “ les grandes déesses qui conçoivent, mais n'enfantent pas ”).

**Juges 2:13** « Ainsi ils abandonnèrent Jéhovah et se mirent à servir Baal et les images d'Ashtoreth. »

**Juges 10:6** « Alors les fils d'Israël firent de nouveau ce qui est mauvais aux yeux de Jéhovah ; ils se mirent à servir les Baals et les images d'Ashtoreth, les dieux de Syrie, les dieux de Sidon, les dieux de Moab, les dieux des fils d'Ammôn et les dieux des Philistins. Ainsi ils quittèrent Jéhovah et ne le servirent pas. »

**1 Samuel 7:3-4** « Samuel dit alors à toute la maison d'Israël : “ Si c'est de tout votre cœur que vous revenez à Jéhovah, écarterez du milieu de vous les dieux étrangers, ainsi que les images d'Ashtoreth, puis dirigez résolument votre cœur vers Jéhovah et servez-le, lui seul, et il vous délivrera de la main des Philistins. ” <sup>4</sup> Alors les fils d'Israël écartèrent les Baals et les images d'Ashtoreth et se mirent à servir Jéhovah, lui seul. »

Selon toute apparence, les services de prostituées sacrées faisaient invariablement partie de leur culte. Ces déesses personnifiaient la luxure, mais aussi la violence sadique et la guerre. Ainsi, dans un épisode du Cycle de Baal trouvé à Ougarit, la déesse Anath massacre des hommes, puis suspend des têtes autour d'elle en guise d'ornement et attache des mains d'hommes à sa ceinture tout en pataugeant joyeusement dans leur sang. Les figurines de la déesse Ashtoreth découvertes en Palestine sont celles d'une femme nue dont les organes génitaux sont grossièrement exagérés. Voici ce qu'a déclaré l'archéologue W. Albright à propos du culte phallique des Cananéens : “ Dans sa plus basse expression, [...] le caractère érotique de leur culte s'est forcément abîmé dans les profondeurs les plus sordides de la déchéance humaine. ” — (*Archaeology and the Religion of Israel*, 1968, p. 76, 77)

Entre autres pratiques dégradantes, il y avait les sacrifices d'enfants. Selon Merrill Unger, “ des fouilles effectuées en Palestine ont mis au jour des monceaux de cendres et des restes de squelettes de petits enfants dans les cimetières entourant les autels païens, ce qui montre l'étendue de cette abomination cruelle ”. (*Archaeology and the Old Testament*, 1964, p. 279.) On lit dans *Halley's Bible Handbook* (1964, p. 161) : “ Les Cananéens adoraient leurs dieux en pratiquant devant eux des actes immoraux qui avaient valeur de rites religieux, et en assassinant leurs premiers-nés, qu'ils offraient en sacrifice à ces mêmes dieux. Il semble que le territoire cananéen soit, dans une grande mesure, devenu une sorte de Sodome et Gomorrhe à l'échelle nationale. [...] Une civilisation aussi répugnante et barbare avait-elle le droit de subsister plus longtemps ? [...] Les archéologues qui effectuent des fouilles dans les villes cananéennes s'étonnent que Dieu ne les ait pas détruites plus tôt. ”

#### Comment Jéhovah allait-il exécuter les Cananéens ?

Jéhovah avait usé de son droit souverain d'exécuter la sentence de mort sur les habitants méchants de la terre entière lors du déluge universel ; il avait agi de même vis-à-vis du District tout entier des villes de Sodome et de Gomorrhe, à cause du ‘ fort cri de plainte les concernant et de leur très lourd péché ’

**Genèse 18:20** « Alors Jéhovah dit : “ Le cri de plainte concernant Sodome et Gomorrhe, oui il est fort, et leur péché, oui il est très lourd.

**Genèse 19:13** « Car nous ravageons ce lieu, parce que la clameur contre eux est devenue forte devant Jéhovah, si bien que Jéhovah nous a envoyés pour ravager la ville. ”

Le Dieu Tout Puissant avait exécuté une sentence de destruction contre les forces militaires de Pharaon à la mer Rouge ; il avait aussi exterminé les maisonnées de Qorah et d'autres rebelles israélites. Toutefois, dans ces cas, Dieu s'était servi des éléments naturels.

En revanche, pour ce qui est de Canaan, Jéhovah chargea les Israélites du devoir sacré d'agir en tant qu'exécuteurs principaux de son décret guidés par son messager angélique et animés par sa force toute-puissante

**Exode 23:20-23** “ Voici que j'envoie un ange en avant de toi pour te garder pendant la route et pour te faire entrer dans le lieu que j'ai préparé. <sup>21</sup> Prends garde à cause de lui et obéis à sa voix. Ne te montre pas rebelle envers lui, car il ne pardonnera pas votre transgression, parce que mon nom est en lui. <sup>22</sup> Mais si tu obéis strictement à sa voix et si tu fais vraiment tout ce que je dirai, alors, à coup sûr, je serai hostile à tes ennemis et je harcèlerai ceux qui te harcèlent. <sup>23</sup> Car mon ange marchera en avant de toi, oui il te conduira chez les Amorites et les Hittites, les Perizzites et les Cananéens, les Hivites et les Yebousites, et je les effacerai bel et bien. »

**Exode 23:27-28** “ J'enverrai en avant de toi la frayeur de moi et vraiment je jeterai la confusion chez tout peuple où tu arriveras ; oui, je te livrerai la nuque de tous tes ennemis. <sup>28</sup> Oui, j'enverrai en avant de toi le sentiment d'abattement, et il chassera bel et bien de devant toi les Hivites, les Cananéens et les Hittites. »

**Deutéronome 9:3-4** « Tu sais bien aujourd'hui que Jéhovah ton Dieu traverse devant toi. C'est un feu dévorant. Il les anéantira, et il les soumettra lui-même devant toi ; tu devras les déposséder et les détruire rapidement, comme Jéhovah te l'a dit. <sup>4</sup> “ Ne dis pas ceci dans ton cœur, lorsque Jéhovah ton Dieu les repoussera de devant toi : ‘ C'est à cause de ma propre justice que Jéhovah m'a fait entrer pour prendre possession de ce pays ’, alors que c'est à cause de la méchanceté de ces nations que Jéhovah les chasse de devant toi. »

**Deutéronome 20:15-18** “ C'est ainsi que tu feras pour toutes les villes très éloignées de toi, celles qui ne sont pas [du nombre] des villes de ces nations-ci. <sup>16</sup> C'est seulement des villes de ces peuples-ci que Jéhovah ton Dieu te donne en héritage que tu ne devras garder en vie rien de ce qui respire, <sup>17</sup> car il faut absolument que tu les voues à la destruction : les Hittites et les Amorites, les Cananéens et les Perizzites, les Hivites et les Yebousites, comme Jéhovah ton Dieu te l'a ordonné ; <sup>18</sup> afin qu'ils ne vous enseignent pas à faire selon toutes leurs choses détestables, celles qu'ils ont faites pour leurs dieux, et que vous ne péchiez bel et bien contre Jéhovah votre Dieu. »

**Josué 10:42** « Tous ces rois et leur pays, Josué s'en empara en une seule fois, car c'est Jéhovah le Dieu d'Israël qui combattait pour Israël. »

. De toute façon, les Cananéens n'auraient pas connu une fin différente si Dieu avait choisi de les détruire par quelque phénomène naturel, tels une inondation, une explosion de feu ou un tremblement de terre, et le fait que des agents humains aient procédé à la mise à mort des condamnés, aussi déplaisante qu'ait pu paraître la tâche, n'altère en rien le bien-fondé de cette action ordonnée par Dieu

**Jérémie 48:10** « Maudit soit celui qui exécute la mission de Jéhovah avec négligence ; et maudit soit celui qui refuse le sang à son épée ! »

. En se servant de ces instruments humains, qu'il opposa à « sept nations plus populeuses et plus fortes » qu'eux, Jéhovah exalta sa puissance et confirma sa Divinité. —

**Deutéronome 7:1** « Quand enfin Jéhovah ton Dieu te fera entrer dans le pays où tu te rends pour en prendre possession, alors il devra déloger de devant toi des nations populeuses, les Hittites, les Guirgashites et les Amorites, les Cananéens, les Perizzites, les Hivites et les Yebousites, sept nations plus populeuses et plus fortes que toi. »

**Lévitique 25:38** « Je suis Jéhovah votre Dieu, qui vous ai fait sortir du pays d'Égypte pour vous donner le pays de Canaan, afin de me montrer votre Dieu. »

## 2. Quelle leçon pouvons-nous en tirer ?

Comme le Dieu Tout Puissant à exécuté son jugement sur ces peuples corrompus, bientôt il exécutera son jugement sur tous les hommes méchants.

En **Jean 12:48**, Christ établit un lien entre le jugement d'humains et le « dernier jour ». **Révélation 11:17, 18** situe un jugement des morts après le moment où Dieu, ayant pris sa grande puissance, commence à régner d'une manière particulière. On trouve des indices supplémentaires sur le sujet dans la succession d'événements rapportés en **Révélation chapitres 19 et 20**. Il y est notamment question d'une guerre au cours de laquelle le « Roi des rois » tue « les rois de la terre et leurs armées ». (Auparavant dans la Révélation [16:14], cet affrontement est appelé « la guerre du grand jour de Dieu le Tout-Puissant ».)